

3^{er} Legajo.

num. 2.

Dissertacion del Origen del nombre de Catal. y Catalanes.

El examen de esta not. no es de nuestro intento: El lector conocerá en los finos escritores y otros contradiccion, mucha fidelidad en los antiguos, que nimiedad en los modernos

32. Iligall, núm. 2

(cuyos nombres y supuestos reynados se leen ala margen)

Leido en 8. Febrero de 1786.

Fla de Colibre en Rosellon, y la de Gerona a Deabo. En la de la ultima nos intro- ducen la opoicion, y tirania de Serion la defenfe de los Celoy; la venida de Osiris Rey de Acaja a Cataluña, sus guerras contra Serion, la muerte de este, y la generosidad de aquel en repar- tir el Reyno entre los tres hijos de este, en: gratos homicidias de su bienchor, e infelicy introductores de la Idolatria en España.

Añaden la venida de Hercules libio a vengar la muerte de su padre Osiris, que se cuenta dando la a los tres Serion, y pasando de Sicilia a Mallorca, de po de Gobierno a Ba- leas, y este su nombre a aquellas islas) a Gibraltar donde colocó las columnas; a Italia dexando estos Reynos a Hispania sus hijos, su regreso a Cataluña por la muerte sin hijos de su nieto Hispan, acompañado de numeroso seguío de Tuscos, Sirios, Griegos, y Latinos. A los Tuscos atribuyen varias poblaciones de en la costa del Mediterraneo por la parte del Rosellon, y algunas en Cerdeña; a los Sirios, tan en las orillas del Teth, y en las partes de Vrgel. A los Griegos y Latinos la costa del Mediterraneo, aquellos hasta Polany, y esto hasta Sobregat, y al mismo Hercules las de Liria, Manresa, y Barcelo- na

La corriente de nuestros historiadores, a- tribuye a Tubal, nieto de Noe, la pobla- cion de España, y nos refieren de él has- ta Abdis una serie de 24 Reyes en la duracion de 1038 años; en cuyo di- latado periodo, incluyen principal- mente los nuestros la fundacion de Sarra- goza por uno de los tres hijos de Tubal; la de Iberia cerca Tortosa, la de Miberis oy Confluent en Rosellon y otros lugares de los Pyrenos a Miberio 2º Rey, las de Tortosa y Herida, y otros lugares a Arigo 4º Rey, y en su tiempo la de Ansona oy Vique a Anson, hijo de Aramed; la de Badalona, oy lugar reducido, a Bebo 7º Rey. tambien se atribuye a Deabo la fundacion de Colibre, con el nombre de Colibria en el Rosellon, y la de Gerona: Quiso oponerle Serion y solievor a su encuentro los Celoy y los pueblos de la vezindad de Gerona a los quales, el grande nu- mero de contrarios, obligó a fortificarse en un parage llamado Paleopolin, que oy es Palamós saliendo de esta fortaleza para impedir los pro- gresos de Serion, de cuyos tiranias y riquezas, in- formado Osiris Papisir, Rey de Acaja en la Grecia, vino a Cataluña, desembarcó en Rosellon, y con los Españoles agraviados buy- có a Serion, venciole y le mató en batalla campal cerca Sarraja; Dividió Osiris el Reyno en los tres hijos que dexó Serion quienes in- troduxeron la Idolatria en España. Los tres Seriones fueron los Octavos Reyes a quienes mató Hercules libio, vengando la muerte de su padre Osiris, y pasando a Mallorca de po per Governador a Bales de quien las islas toman ron el nombre de Baleares, y llegando despues a Gibraltar puso las Columnas, que algunos di- zen ser naturales. El nombre de Hispania a Hispano Rey, y su hijo Iberia, el de Iberio.

Dicen también que dese Cataluña a Hespero
Espira en Rossellon, de Atlante, Leocata din-
tel de nuestra Provincia, y la noticia de la ma:
tematica. A Sículo las fundaciones de Ager
Balaguer, Puigcerdan, Pallás, Canet, y otras
en Rossellon y Cerdeña, A Sicanos, o de su linage
Ceres el arte de la agricultura. A suso las pobla-
ciones del Tusanes, Berga y Braga. A Sículo la de
Plot, a Romo algunas en Conflent y Rossellon;
y en fin describiendome el valor de los Catalanes en
defensa de Palatno sus: natural contra el Rebel:
de Caco, y las sabias providencias y gubernativas
y establecimiento de consejos por el Rey Tibidis, como
ronan con su muerte sin sucession la chronoi-
logia de estos Reyes que componen la primera
poco segura época de n.ª Hist.ª cuyo examen
no es de nuestro intento. El lector conocerá
en lo que unos escriben y otros contradican igual
facilidad en los antiguos, y igualdad en los
modernos.

El nombre de Hispania
Hercules libio undecimo Rey, vino de Italia a
España por falta de hijos de su mujer Hippone
desembocó entró por los Pirineos fundó a libia.
y pequeña villa. y sus descendes fundaron Barbará
Bañuls del Voló, Bañuls dels Aspres, Argeles, el
Bastó, la Clusa, Perpiñ, Thor, Pray, Castellnou y
Rusinos en Rossellon. En Cerdeña fundaron
Tossa, la Vall de Tossa, Bar, Apx. en Conflent
Mojer, Pi, Sorra y Rodas; los Nivinos poblaron
las Villos de Tech, fundaron Bula, Torranera,
Vernet, Tasió; otros pasaron a otra parte y
fundaron Urgel; Y siguiendo Hercules, Cathu-
luno, fundó a Manresa. Mando a los Latinos
que poblasen desde Ullbregas a Ter, o Bordera y
fundaron Blanes, Continuando Hercules su Ca-
mino llegó al llano de esta Ciudad, y fundo
a Barcelona
A Espira duodecimo Rey se atribuye la funda-
cion de Espira en Rossellon, y a su contempla-
cion se dio el nombre Espira a España.
A Atlante decimo tertio Rey se atribuye la
fundacion de Leocata, fortaleza oy de la fronte-
ra de Francia, en honor de su mujer Hanna
de Leocata.
A Sículo decimo quarto Rey, fundo la Villa
de Ager, la Ciudad de Balaguer, Pallás, Puig-
cerdan, Canet de Rossellon, Robastar, y Sipi-
en Cerdeña
Sicanos decimo quinto Rey, tuvo por mujer
a Ceres, y esta halló el arte de cultivar la
tierra y sembrar las semillas, y principal-
de trigo.
Sículo decimo sexto Rey, pasó de Cathaluña
a Italia para componer los disgustos entre los
Italianos y Espanoles.
Luzo decimo septimo Rey fundo Berga y Da-
gá, poblando, y dando nombre al Tusanes
Sículo decimo octavo Rey fundo a Plot, villa
muy poblada de Cathaluña.

De esta, decimo nono Rey no se halla
fundacion alguna en Casthaluña
Como vigesimo Rey fundó en Casthaluña
a Escora, Aulesa, y Taca, oy Dou en Conflens
y en Rossellon, opul.

Palatoo, o Palatoo vigesimo primo Rey fun
dó el lugar de Palatoo, o Palanda, cerca
de Canigó. a este Rey se le atribuyó ^{el} nom
bre, que se havia echo poderoso con el tra
tado de las minas de hierro, en Canigó,
siguiéronle algunos de la veindad contra el
Rey al qual venia cerca Canigó: opusieron
ala Rebelion de como los Pueblos de Urgel,
Val de Andorra, y montañas de Canigó de
la parte de Cerdoña, por cuyo echo se ha
maron Palatoo, y despues Pallo, los qua
les pelearon 30 años en defensa de su
Rey, y al fin huyo caído a Italia.

Heritoos vigesimo secundo Rey no
hizo cosa memorable en Casthaluña.
Gorgoij vigesimo tertio Rey, no hay de
este Rey otra memoria que depar a
su hijo Abidij paraq fuese el ultimo
de los descendientes de Tubal.

Abidij vigesimo quarto Rey, en cuyo tiempo
se fundo elna, que es de Rossellon
en donde murió la Reina Madre
de el Emperador Constantino

en el año de 1700
Del Marques de S. Pedro.